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СЕЛЬСКАЯ КУЛЬТУРА

КОЛЛИЗИИ

Старт «мусорной реформы» в Чувашии уже 
немного подзабыт, а сама тема обращения с 
отходами отошла на второй план. 
Но случились обстоятельства, вынуждающие 
освежить память, ибо возможны очередные 
изменения. Они связаны со сменой 
собственника регионального оператора: 24 
мая этого года контрольный пакет акций (51%) 
выкуплен у ООО «МВК «Экоцентр» группой АО 
«Ситиматик» (учредитель – АО «Диджиталтех», 
Москва). (Отношения между «Ситиматиком» 
и «Экоцентром» непростые. Эти два юрлица 
находятся под одним началом, однако между 
ними идут арбитражные процессы.) 

Сопряженные со сме-
ной собственника по-
вороты судьбы сферы 
обращения с отходами об-
суждались на совместном 
рабочем совещании двух 
комитетов Госсовета Чува-
шии – по аграрным вопро-
сам, природопользованию 
и экологии (председатель 
Алексей Шурчанов) и по 
жилищной политике и ин-
фраструктурному разви-
тию (председатель Игорь 

Моляков). Депутаты озабо-
чены не только проблема-
ми участников этого рын-
ка, но и главным образом 
тем, как скажется сложив-
шаяся ситуация на тари-
фах для населения.
Председательствовав-

ший на совещании Игорь 
Моляков обозначил для 
работы три главных во-
проса: каковы намерения 
нового регионального 
оператора по обращению 

с твердыми коммунальны-
ми отходами (ТКО) – груп-
пы АО «Ситиматик»? На 
какой срок будут заклю-
чаться контракты с пере-
возчиками? Как будут 
формироваться тарифы? 

– Наша задача – сде-
лать так, чтобы не постра-
дали жители, и выяснить, 
как будет работать новая 
структура, – сказал депу-
тат Моляков.

Этот национальный 
праздник в Чува-

шии издревле прово-
дится после завершения 
весенне-полевых работ. 
Поэтому его сценарий во 
всех районах примерно 
одинаков: подведение 
итогов, награждение пе-
редовиков, выступление 
самодеятельных арти-
стов, различные спортив-
ные соревнования, при-
ветствия гостей, осмотр 

рядов подворий сельских 
поселений, знакомство с 
выставками поделок и ку-
линарных изделий. Но у 
каждого района есть свои 
изюминки. Например, в 
южных районах большим 
успехом пользуются кон-
ные бега. И на Сабантуе в 
Шыгырданах 4 июня, и на 
Акатуе в Яльчиках, про-
шедшем на следующий 
день, центрами притя-
жения стали ипподромы, 

на которых состязались 
спортсмены-конники. 

Еще одна общая осо-
бенность праздни-

ка Акатуй – обязательное 
исполнение старинного 
гимна чувашского народа 
«Алран кайми аки-сухи». 
Когда его поют, все вста-
ют, у многих глаза стано-
вятся влажными. Вот и на 
празднике в Канашском 
районе, когда зазвучали 
первые ноты, Александр 
Петрович Петров, долгое 
время работавший пред-
седателем Верховного 
Совета Чувашской АССР, 
первым секретарем об-
кома партии и которому 
в следующем году испол-
нится 90 лет, так растро-
гался, что с трудом сдер-
живал слезы.  
По своей мощи, уди-

вительной мелодичности 
и эмоциональному воз-
действию на слушателей 
этой песне, пожалуй, нет 
равных в мировой песен-
ной культуре, за исклю-
чением разве что гимна 
всех христиан «Amazing 
Grace» (О, благодать, спа-
сен Тобой). Но это музы-
кальное произведение, 
скорее всего, является 
молитвой, где заблудший 
человек благодарит Бога, 
а чувашская песня – имен-

но гимном, в котором во-
едино слились любовь, 
уважение и к Всевышне-
му, и к труду, и к родите-
лям, и к сородичам. Мне 
посчастливилось много 
раз слушать исполнение 
«Алран кайми аки-сухи» 
разными коллективами 
и отдельными вокалиста-
ми, но такого мощнейше-
го, на грани надрыва, ис-
полнения этой старинной 
народной песни свод-
ным хором Яльчикского 
района на Акатуе-2022 
слышать еще не прихо-
дилось. Очень жаль, что 
«Алран кайми аки-сухи» 
поют редко, только по 
праздникам и во время 
знаковых мероприятий. 
Плохо, что в школах дети 
не слышат эту песню и не 
знают, о чем в ней поется. 

Подобная песня, на-
писанная на слова 

Габдуллы Тукая, есть и у 
татар. Называется она «И 

туган тел, и матур тел» 
(«О, как хорош родной 
язык»). Говорят, ее также 
постоянно исполняют на 
«Сабантуе», но большей 
частью в самом Татарста-
не. Может, поэтому нам 
не удалось услышать эту 
прекрасную песню на 
празднике в Шыгырда-
нах. Но там было другое 
– не менее красочное 
теат рализованное пред-
ставление, в котором 
нашли свое отражение 
и история татарского на-
рода, и его героическое 
прошлое, и любовь к род-
ной земле. Надо отдать 
должное сценаристам, 
сумевшим красной ни-
тью через всю музыкаль-
но-танцевальную ком-
позицию провести тему 
дружбы народов. Она 
прозвучала мощно, но в 
то же время ненавязчиво 
и изящно. 
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В первой декаде июня в республике по традиции 
начинается марафон праздника песни и труда 
Акатуй – в чувашских селениях и Сабантуй – в 
татарских. Символично, что в этом году самые 
первые уяв и бэйрэм прошли в один и тот же день 
– 4 июня. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!
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Акатуй есть Акатуй, 
и на нем приня-

то подводить итоги ве-
сенне-полевых работ. 
И здесь без отчетов не 
обойтись. Но весь вопрос 

в том, каких отчетов. В 
прошлом году на празд-
нике в одном из районов 
с трибуны прозвучало 
столько цифр, что мно-
гие, и без того утомлен-

ные жарким солнцем, от-
кровенно стали клевать 
носом. К чести глав ад-
министраций муниципа-
литетов, где в этом году 
прошли первые празд-
ники Акатуй и Сабантуй, 
они не поддались со-
блазну и обошлись ми-
нимумом стандартных 
слов и цифр. 
Как всегда, ориги-

нально, живо выступили 
гости и прежде всего – 
депутат Госдумы России 
Анатолий Аксаков и за-
меститель председате-
ля Кабинета Министров 
– министр сельского хо-
зяйства Чувашской Ре-
спублики Сергей Арта-
монов, которые приняли 
участие на праздниках и 
в Канашском, и в Яльчик-
ском районах, и в с. Шы-
гырдан.  
Например, на Сабан-

туе Анатолий Аксаков 
весьма тонко заметил: «В 
Шыгырданах все живут в 
достатке, что видно даже 
по добротным домам, 
но в то же время офици-
альная зарплата одна из 
самых низких. Это тоже 
говорит о предприим-
чивости шыгырданцев». 
Примечательно, что офи-
циальные лица тут же 
деликатно стали оправ-
дываться: «Это было 
раньше, сейчас не так».         

А в Яльчиках парла-
ментарий, поздравив 
жителей района с празд-
ником, отметив их трудо-

любие и умение выращи-
вать рекордные урожаи, 
поделился своими пла-
нами на ближайшие три 
дня, которые могут стать 
очень значимыми для 
развития Чувашии. Ана-
толий Аксаков сообщил, 
что 6 июня он встречает-
ся с заместителем пред-
седателя правительства 
Российской Федерации 
Татьяной Голиковой, а в 
последующие два дня – 
с главой «Внешэконом-
банка» Игорем Шува-
ловым и заместителем 
председателя прави-
тельства Российской 
Федерации по вопросам 
цифровой экономики и 
инновациям, связи, СМИ, 
а также культуры, ту-
ризма и спорта Дмитри-
ем Чернышенко. Одна 

из основных тем этих 
встреч – поддержка со 
стороны правительства 
России инновационных 
проектов Чувашии. «У 
нашей республики есть 
все шансы стать лучшим 
регионом России, – за-
явил после завершения 
официальной части Ана-
толий Аксаков, – а у Яль-
чикского района – луч-
шим муниципалитетом 
Чувашии». 

Алексей Кряжинов
Фото автора
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!КОЛЛИЗИИКОЛЛИЗИИ

ТАКАЯ РЕФОРМА 
На момент заключения 

концессионного соглашения 
в июле 2014 года у АО «Сити-
матик» было другое название 
– «Управление отходами». В 
рамках соглашения компа-
ния-концессионер построила 
и эксплуатирует систему пе-
реработки и утилизации ТКО 
на территории республики. 
Объем инвестиций составил 
1 млрд 450 млн руб. Чувашия 
не единственный регион – 
«Ситиматик» работает в ше-
сти субъектах.
В 2018 году определил-

ся региональный оператор 
– ООО «МВК «Экоцентр», и 
1 октября начала работать 
реформированная схема об-
ращения с отходами, плата 
за услугу по сбору и вывозу 
ТКО выросла в разы. Со вре-
менем населению пришлось 
смириться, хотя необходи-
мость изменений в этой сфе-
ре понимали далеко не все. 
В стране громко заговорили 

о проблеме, а нововведение 
обозвали мусорной рефор-
мой.
По сути, так и есть – это ре-

форма. Итоги подобных еди-
норосских преобразований 
известны: реформы двух от-
раслей – ЖКХ и здравоохра-
нения – официально названы 
провалившимися. Провалит-
ся ли мусорная реформа? Та-
кой шанс у нее есть – с тече-
нием времени реформа сама 
показала, что с ней не так.

«Не так» заключается в де-
талях. В непроработанных. 
Например, в тарифе на сбор 
и вывоз отходов без учета их 
плотности – в расчет брался 
только объем. Между тем и 
пятиклассник понимает, что 
один и тот же объем можно 
заполнить содержимым раз-
ного веса: контейнер с отхода-
ми может весить и 30 кг, и сто 
– смотря что в него положить.
В настоящее время идут 

процессы и по долгам «Эко-
центра», и по плотности от-
ходов, и по инвестиционной 

надбавке. Арбитражный суд 
в Москве определил рас-
чет без учета плотности как 
неправильный, но решение 
суда исполнено не было. 
Представитель службы по та-
рифам заверила на совеща-
нии, что расчет по плотности 
будет сделан в июне. А в июле 
нас ждет ежегодное повыше-
ние тарифов, в том числе на 
вывоз ТКО – на 3,4%, однако 
затраты перевозчиков это не 
покроет. Если новые хозяева 
возьмут в лизинг машины и 
оборудование, тариф может 
вырасти еще раз.

Управление отходами Управление отходами 
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Депутат 
Госсовета 
Чувашии 
Владислав 
Солдатов:
– Проблема 
сложная, и 
проще она 

не станет. Наша задача – 
минимизировать эти сложности. 
И необходимо оценить, как 
идет выстраивание отношений 
с перевозчиками. Очень не 
хотелось бы, чтобы у работников 
этих организаций были 
проблемы с зарплатой, а у 
жителей республики – проблемы 
с обслуживанием и завышенная 
плата за услуги.

У членов комитетов есть 
опасения: а что, если наши 
перевозчики обанкротятся и 
уйдут с рынка? Тогда их ме-
сто займут другие – напри-
мер, те, которых может при-
вести новый собственник? 
Срок действия контрактов с 
13-ю работающими в респу-
блике перевозчиками ис-
текает как раз в июне-июле. 
Конкурс на осуществление 
перевозок будет объявлять-
ся только на один год.

– Если на год, то пере-
возчики оказываются в не-
удобном положении. Что им 
делать? Обновляться? Не 
обновляться? – резонно под-
метил Николай Степанов, 
заместитель председателя 
Комитета по жилищной по-
литике и инфраструктурно-
му развитию.
Евгений Прохоров, испол-

нительный директор «Эко-
центра», особо не утешил: 

– У нас, возможно, поменя-
ется территориальная схема 

в связи со строительством 
перегрузок и сортировок, по-
этому только на один год. Не 
могу дать ответ в отношении 
перевозчиков. Но мусорно-
го коллапса мы не допустим, 
все будут работать.
Николай Степанов, руко-

водивший «Спецавтохозяй-
ством», знает все тонкости 
перевозок ТКО. И ему непо-
нятно, почему в прошлом 
году в сельской местности у 
перевозчиков цена за вывоз 
мусора была меньше, чем в 
городе. Чтобы набрать 5 тонн 
мусора для транспортиров-
ки на полигон, перевозчики, 
работающие на селе, проез-
жают по 150-200 км, в городе 
– 15 км. Но цена за тонну на 
селе ниже, чем в городе. 
Евгений Прохоров отве-

тил в том смысле, что макси-
мальную цену контракта они 
не назначают самостоятель-
но, что существует методика, 
которой они следуют. Служ-
ба по тарифам заверила, что 

«завышенную цену мы не 
дадим», и регоператор будет 
выходить на торги с учетом 
цены, согласованной РСТ.
Однако проблема все-

таки есть, и как она разре-
шится – покажет ближайшее 
время. В одном из следую-
щих номеров мы расскажем 
о перевозчиках ТКО. 

– Значит, взаимоотноше-
ния хоть «Ситиматика», хоть 
«Экоцентра» с перевозчи-
ками будут отлажены таким 
образом, что население не 
почувствует изменений в 
сфере обращения с отхода-
ми? – спросил в конце сове-
щания Игорь Моляков.

– Все верно, ухудшения 
качества не будет. Первое 
время, скорее всего, карди-
нальных решений не будет. 
Сделаем все, чтобы населе-
ние республики перехода 
не почувствовало, заверили 
представители «Ситимати-
ка» и «Экоцентра».
Что ж, поживем – увидим.

«ЗАВЫШЕННУЮ ЦЕНУ НЕ ДАДИМ»

Еще одно «не так» 
связано с включен-
ной в тариф инвести-
ционной надбавкой. 
Здесь вообще це-
лая коллизия. Дело 
в том, что она имеет 
отношение только к 
тем муниципалите-
там, которые обслу-
живает полигон, а 
это Чебоксары, Че-
боксарский район 
и Новочебоксарск. 
Инвестнадбавку, ут-
вержденную в этих 
трех муниципалите-
тах, региональный 
оператор перечис-
ляет концессионеру. 
В то же время она 
распространяется и 
на другие муниципа-
литеты, и их жители 
ее платят (потому что 
входит в тариф), од-
нако концессионеру 
эти деньги не посту-
пают, поскольку дру-
гие муниципалитеты 
полигон не обслужи-
вает. 

Но как раз сред-
ства, полученные 
концессионером в 
качестве надбавки, 
и идут на погашение 
республикой долга 
по концессионному 
соглашению. И вро-
де все правильно: 
раз район не возит 
свои отходы на поли-
гон ТКО, то и полиго-
ну он ничего не дол-
жен. Тем не менее 
суммы, собираемые 
с учетом инвестнад-
бавки, регоператор 

получает. И тогда – 
где деньги, Зин?
Игорь Моляков, 

конечно, про Зину не 
вспомнил, но спро-
сил:

– Как узнать вели-
чину инвестнадбав-
ки, собранной поми-
мо Чебоксар, района 
и Новочебоксарска? 
Вы можете предо-
ставить данные ко-
митету?
Предс тавитель 

«Ситиматика» сооб-
щил, что прямо сей-
час – нет, только по 
запросу. Моляков 
пообещал запрос от 
двух комитетов (за-
просы уже отправ-
лены). 
Приходится при-

знать, что недобор 
по инвестиционной 
программе проис-
ходит в том числе и 
из-за этой коллизии. 
Программа закан-
чивается в январе 
2024 года, и может 
так случиться, что по 
этой причине не бу-
дет возвращен даже 
основной долг, не 
говоря уже о про-
центах. И тогда сред-
ства, прописанные 
в концессионном 
соглашении и зало-
женные в инвести-
ционную программу, 
придется выклады-
вать из республикан-
ского бюджета. 

– Чувашия день-
ги за концессию до 
2024 года заплатить 
не сможет. Это, по 
предварительной 
оценке, порядка 1 
млрд 300 млн рублей 
из бюджета с уче-
том процентов, – так 
сказал Юрий Малов, 
зам. гендиректора 
Новочебоксарского 
филиала АО «Сити-
матик».

В июле 
нас ждет 
ежегодное 
повышение 
тарифов, в том 
числе на вывоз 
ТКО – на 3,4%. 

ЗЛОКЛЮЧЕНИЯ 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
НАДБАВКИ

1
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я ЧЕЛОВЕК И ПРАВО

Заложники ситуацииЗаложники ситуации
В редакцию газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чувашия» и в местное В редакцию газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чувашия» и в местное 
отделение партии в Чебоксарском районе обратились жильцы дома № 25 отделение партии в Чебоксарском районе обратились жильцы дома № 25 
по улице Шоссейной, что в п. Кугеси. Они считают, что АО «Лента» – одна по улице Шоссейной, что в п. Кугеси. Они считают, что АО «Лента» – одна 
из самых известных и успешных компаний Чувашии – их, мягко говоря, из самых известных и успешных компаний Чувашии – их, мягко говоря, 
обижает.обижает.

НА ОБОЧИНЕ 
ШОССЕ
Федеральная трасса 

М-7 безжалостно рассе-
кает Кугеси на две части 
именно по улице Шос-
сейной. Хотя на ней рас-
положено здание рай-
администрации и почти 
все значимые объекты, 
как РДК, назвать эту ули-
цу современной язык не 
поворачивается. Что на 
четной, что на другой сто-
роне Шоссейной многие 
дома без удобств и фак-
тически являются вет-
хими. Например, автору 
этих строк пришлось не 
раз писать о мытарствах 
жильцов дома № 4, кото-
рые до сих пор вынуж-
дены стирать во дворе и 
пользоваться холодным 
туалетом типа «сортир». И 
вот теперь к ним добави-
лись жильцы дома № 25, 
что на противоположной 
стороне Шоссейной.

…Мы с Луизой Шогу-
линой, председателем 
местного отделения пар-
тии, помощником де-
путата Госдумы России 
Анатолия Аксакова, до-
говорились встретиться 
с жильцами злополучно-
го дома в 8 часов утра. 
Но так получилось, что я 
приехал на полчаса рань-
ше. В поисках нужного 
адреса, ориентируясь 
по номерам, прибитым 
к фасаду домов, отпра-
вился по дворам. Вот дом 
№ 31… Далее по мере убы-
вания следуют номера 29, 
27. Впереди забор, только 
административные зда-
ния. А где же нужный мне 
объект?
Оглядываюсь по сто-

ронам и вижу пять-шесть 
мужчин и одну женщину, 
сидящих за дощатым сто-
лом во дворе одного из 
домов. Едва сделал в их 
строну несколько шагов, 
как в нос ударил стой-
кий запах то ли самогона, 
то ли самопальной вод-
ки. Узнав о моей беде, 
все охотно бросились 
мне помогать. Спорили-

спорили, едва не пере-
дрались, но где находит-
ся дом под номером 25, 
так и не смогли сказать. 
Лишь женщина с непомя-
тым лицом, вышедшая из 
подъезда, сумела более 
или менее внятно объ-
яснить, что дом стоит «за 
лентоткацкой фабрикой и 
к нему можно попасть че-
рез проход». 

ТУДА-СЮДА, 
ТУДА-СЮДА…
Я сунулся в этот про-

ход, и мне показалось, 
что попал в бразильские 
фавелы. Мне никогда 
не доводилось видеть в 
одном месте такую кон-
центрацию сараев, бань 
и каких-то причудливых 
строений, в которых, судя 
по всему, кто-то даже оби-
тает.
Наконец мне удалось 

благополучно выбраться 
из джунглей самоволь-
ных построек, пересечь 
дорогу, и впереди я уви-
дел двухэтажный дом. На 
свою голову остановил 
женщину, едущую на-
встречу на велосипеде, 
и решил уточнить, пра-
вильно ли иду. 

– Вам неверно указа-
ли дорогу, – авторитетно 
заявила она. – За вашей 
спиной стоит дом № 31, 
дальше следуют двадцать 
девятый, двадцать седь-
мой, то есть дома идут по 
убывающей. Значит, вам 
надо идти в обратную 
сторону.
Иду обратно… Опять 

тот же двор, те же лица, 
на которых лица уже нет. 
Урна рядом со столом 
почти заполнена пустыми 
бутылками. Увидев меня, 
некоторые мужчины 
вскочили с места и даже 
устояли на ногах. Дискус-
сия, где находится нуж-
ный мне дом, разгорелась 
с новой силой. 
Поняв, что внятного от-

вета не будет, снова по-
плелся обратно – туда, 
откуда пришел. Трудно 
сказать, сколько еще вре-

мени я челночил бы туда-
сюда, если бы не Луиза 
Васильевна – она позво-
нила мне и встретила на 
перекрестке. Только тог-
да удалось разгадать «хи-
трость» местных властей, 
которые нумерацию МКД 
по Шоссейной сделали 
с точностью до наобо-
рот – вместо того, чтобы 
дом под номером 25 по-
ставить перед двадцать 
седьмым, как это делает-
ся во всем цивилизован-
ном мире, закинули его в 
самый конец, за строени-
ем № 33. 

ОПЯТЬ 
ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ
Проблема, с которой 

столкнулись жильцы зло-
получного дома, харак-
терна почти для всех сел 
и поселков Чувашии, и 
наша газета не раз писала 
о ней. Речь идет о дворо-
вых сараях, погребах и га-
ражах, построенных еще в 
советское время. В те годы 
дома были ведомственны-
ми, и руководители пред-
приятий, на которых рабо-
тали жильцы, разрешали 
им возводить различные 
подсобные строения. Раз-
умеется, только на словах, 
без оформления право-
устанавливающих доку-
ментов. Последствия на-
чали сказываться спустя 
много лет, уже в наши дни. 
Подобная ситуация 

сложилась и в Кугесях. 
Здесь, рядом с ведом-

ственным домом № 25, 
построенным Чебоксар-
ской лентоткацкой фа-
брикой, стоял цех пред-
приятия. Его работники 
жили под боком, в дере-
вянных бараках. В 2019 
году строения снесли, 
а жильцы переехали в 
другое место. По словам 
обитателей дома № 25, 
также работавших в цехе, 
в квартирах не было горя-
чей воды, и руководство 
фабрики разрешило им 
на высвободившемся зе-
мельном участке постро-
ить бани, сараи и гаражи.  

Со временем фабрика 
приказала долго жить, ее 
правопреемником ста-
ло нынешнее АО «Лен-
та», которое потребовало 
снести самовольные по-
стройки как незаконные. 
Жильцы, естественно, 
возмутились. Они гово-
рят: «А где нам помыться, 
если в доме до сих пор 
нет горячей воды? Где 
хранить припасы?»

– Мы понимаем ситуа-
цию и готовы решить во-
просы, – говорит началь-
ник юридического отдела 
АО «Лента» Петр Андре-
ев. – Но они вместо обра-
щения к нам пишут жало-
бы. Люди, живущие там, 
превратили место, где 
раньше стояли бараки, в 
настоящую свалку! К со-
жалению, у большинства 
жильцов преобладают 
иждивенческие настро-
ения, мол, сделайте нам 
это, сделайте то.

– А что мы можем сде-
лать? – возмущаются, в 
свою очередь, жильцы. 
– Глава сельского посе-

ления Вершинин тог-
да нам сказал: «Чтобы 
убрать весь мусор, кото-
рый остался после сноса 
бараков, потребуются 75 
тысяч рублей. У меня та-
ких денег нет». Мы свои-
ми силами сделали все, 
что могли: старые доски, 
бревна распилили и пу-
стили на дрова. Больше 
у нас нет возможностей. 
Почему «Лента» все хо-
чет на нас свалить, ведь в 
нашем доме живут одни 
ветераны фабрики? Мы 
ведь тоже люди, к тому же 
все до сих пор являемся 
акционерами АО «Лента».  
Людей можно понять. 

Но закон на стороне АО 
«Лента». Хочется наде-
яться, что компания не 
проявит исключитель-
ную «кровожадность» и 
найдет хоть какой-то ком-
промисс, который удов-
летворил бы все стороны 
конфликта. 

Алексей Кряжинов
Фото автора

Кугесьские фавелы

Тот самый дом Как нам дальше жить? На этой фабрике работали 
жильцы дома
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!ДУХОВНОЕ

ХРАМХРАМ как символ подвижничества  как символ подвижничества 
и духовной стойкостии духовной стойкости

С каждым днем все 
ярче и четче становится 
облик соборного храма 
Преподобного Сергия 
Радонежского, который 
строится на улице 
Калинина в Чебоксарах. 

ИСТОКИ
Храм возводится при 

поддержке фонда «Вос-
кресение», основанного в 
2014 году. Его возглавляет 
нынешний депутат Чебок-
сарского городского Со-
брания Федор Степанов. 
Без преувеличения мож-
но сказать, трудно найти 
более подходящую кан-
дидатуру для руководства 
фондом, которому пред-
стояло реализовать этот 
грандиозный проект. Ко 
времени назначения 
Федора руководителем 
строительства самого 
крупного храма Чебок-
сар он уже 8 лет рабо-
тал помощником митро-
полита Чебоксарского 
и Чувашского Варнавы, 
посещал с ним прихо-
ды, монастыри епархии 
и невольно знакомился 
с архитектурой и убран-
ством храмов Чувашии.  
Еще один немаловажный 
фактор – Федор окончил 
юридический факультет 
Чувашского госуниверси-
тета и уже тогда хорошо 
разбирался в правовых 
вопросах. 

– В начале 2014 года 
меня к себе вызвал Варна-
ва, – рассказывает Федор 
Михайлович. – Владыка 
поделился своей мечтой 
построить в Чебоксарах 
храм в честь Сергия Радо-
нежского. 

– А почему именно в 
честь этого святого?

– В 1955 году Варнава в 
24-летнем возрасте был 
назначен помощником 
ризничего и посошником 
наместника Троице-Сер-
гиевой лавры, – отвечает 
Федор Михайлович. – Там 
же был пострижен в мона-
шество с именем в честь 
святого апостола Варна-
вы. Он начисто был лишен 
честолюбия, но благодаря 

своему острому уму бы-
стро продвигался, говоря 
современным языком, по 
служебной лестнице: стал 
ризничим, а в 1970-1973 го-
дах даже исполняющим 
обязанности наместника 
лавры, так как архиман-
дрит Августин, руково-
дивший ею, из-за болезни 
жил в стороне. 18 ноября 
1976 года решением Свя-
щенного синода Русской 
православной церкви 
Варнава определен быть 
епископом Чебоксарским 
и Чувашским. Так что 30 с 
лишним лет жизни Вар-
навы связаны с Троице-
Сергиевой лаврой. Это и 
пробудило в нем желание 
в дальнейшем построить 
храм в честь преподобно-
го Сергия, игумена Радо-
нежского. 

– Кроме того, как мне 
кажется, – продолжает 
Федор Михайлович, – вла-
дыка Варнава чувство-
вал духовное родство в 
Сергием Радонежским. 

– Удивительно, но у них 
действительно много 
схожего. Оба занимались 
подвижничеством и стро-
или храмы. Именно Сер-
гий Радонежский, будучи 
монахом, основал нынеш-

нюю Троице-Сергиеву 
лавру. Кроме того, он 
построил монастыри на 
Киржаче, Старо-Голту-
вин под Коломной, Вы-
соцкий, Георгиевский на 
реке Клязьма. Владыка 
Варнава также активно 
занимался строитель-
ством храмов и в Чува-
шии. Когда он приехал 
сюда, в республике на-
считывалось всего 35 
храмов, а сейчас – 245.

С БОЖЬЕЙ 
ПОМОЩЬЮ
Сразу же начались по-

иски площадки под буду-
щее строительство. Пере-
бирали разные варианты. 
Наконец удалось найти 
походящий земельный 
участок на улице Кали-
нина. Найти-то нашли, но 
возникли трудности, свя-
занные с оформлением 
документов на земельный 
участок. Их накопилось 
столько, что руки у Федо-
ра Степанова опустились.

– В отчаянии я пошел 
к владыке и рассказал о 
трудностях, мол, строить 
там нет возможности, – 
вспоминает Федор Ми-
хайлович. – Он выслушал 
меня и твердо заявил: 
«Делай так, как я тебе ска-
жу! Бог нам поможет». Хо-
тите верьте, хотите нет, но 
дела после этого пошли.      
В феврале начались 

земляные работы. Ген-

подрядчиком стала ком-
пания «Чувашагроин-
вестстрой» во главе с 
Валерием Борисовым.                 

– Тут еще лес рос, овраг 
глубокий был, снега по 
пояс. Грунтом стали засы-

пать овраг. С февра-
ля по июль готовили 
весь цокольный этаж, 
– рассказывал потом 
Валерий Гурьевич, 
ныне генеральный 
директор ГК «Регион-
жилстрой». 
Уже на начальном 

этапе стройка ста-
ла всенародным де-
лом – своеобразным 
чувашским ниме. 
Это дало возмож-
ность вести работы 
одновременно на не-
скольких площадках.  

– Здорово помог-
ли компания «ТУС», 
которая в приоритет-
ном порядке нам от-
пускала бетон, а так-
же «Отделфинстрой», 
– продолжает Федор 
Михайлович. – Об-
щими усилиями нам 
удалось уже к августу 
закончить нулевой 
цикл. Ускорению тем-
пов работ помогло и 
то, что председате-
лем Попечительского 
совета фонда являет-

ся депутат Госдумы Рос-
сии Анатолий Аксаков, он 
помог решить многие во-
просы.

НА ФИНИШНОЙ 
ПРЯМОЙ
Не зря торопились 

строители, потому что 
именно на август был за-
планирован визит в Чува-
шию Патриарха Москов-
ского и Всея Руси 
Кирилла. 
Патриарх освятил 

начало строитель-
ства собора и зало-
жил в восточную сте-
ну алтаря памятную 
капсулу со своим по-
сланием. 
К сожалению, ми-

трополиту Варнаве 
не суждено было уви-
деть свое детище – он 

скончался 1 июня 2020 
года. Но умудрился даже 
своей смертью дать но-
вый импульс строитель-
ству храма. Дело в том, 
что митрополит Варнава 
завещал похоронить себя 
рядом со стройкой, слов-
но давая наказ как можно 
быстрее достроить храм.
Важным этапом строи-

тельства стало поднятие 
колоколов в 2021 году. Тог-
да при участии Анатолия 
Аксакова чин освящения 
совершил митрополит 
Чебоксарский и Чуваш-
ский Савватий. 

– Год назад пообещал, 
что храм будет достроен 
в короткие сроки, – сказал 
после церемонии подня-
тия колоколов Анатолий 
Геннадьевич. – И слава 
Богу, нашлись люди, кото-
рые помогают. Мы хотели, 
чтобы пораньше он был 
воздвигнут. Но уверен, в 
течение года полностью 
его построим. 
Уверенность выражает 

и Федор Степанов.
– На 10 июня мы запла-

нировали установку ку-
полов, – говорит Федор 
Михайлович. – Они уже 
готовы. Храм будет не 
только, если так можно 
выразиться, местом, где 
можно общаться с Богом, 
но и центром просвеще-
ния, где в пристрое будет 
открыта православная 
гимназия. Конечно, впе-
реди еще много работы, 
но экватор пройден, труд-
ности преодолены. И это 
всех нас радует. 

Алексей Кряжинов
Фото автора

Он выслушал меня 
и твердо заявил: 
«Делай так, как 
я тебе скажу! Бог 
нам поможет». 
Хотите верьте, 
хотите нет, но дела 
после этого пошли.      

Митрополит 
Варнава завещал 
похоронить 
себя рядом со 
стройкой, словно 
давая наказ как 
можно быстрее 
достроить храм.

Трудно найти 
более подходящую 
кандидатуру 
для руководства 
фондом, которому 
предстояло 
реализовать этот 
грандиозный 
проект. 

Поднятие колокола

Цветы на могилу Варнавы от 
Анатолия Аксакова
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

Местные отделения партии сделали День защиты детей Местные отделения партии сделали День защиты детей 
ярким и запоминающимсяярким и запоминающимся

Школа 
наградила 
депутата 

Член партии 
получил грамоту

ПРАЗДНИК

ПО ЗАСЛУГАМ

На мероприятия по 
поводу завершения 
учебного года в школу 
№ 29 был приглашен 
депутат Сергей 
Муравьев.

Вроде бы ничего особенного, награждение 
грамотой – дело привычное. Но здесь особенность 
все-таки есть: члена партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ наградила 
правящая партия – за добросовестный труд и 
активную общественную деятельность член 
Совета регионального отделения СРЗП, депутат 
Вурнарского районного Собрания по Алгазинскому 
избирательному округу № 7 Станислав Афанасьев 
удостоен Почетной грамоты администрации 
Вурнарского района.

В АЛАТЫРЕ одной из основных площа-
док праздника стал Центр развития семьи 
«Ника», которым руководит член партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Виктория Владимирова.

1 июня в Центре прошел утренник, по-
священный Дню защиты детей. Он стал 
для ребятишек и их родителей настоя-
щим праздником. Дети с большим удо-
вольствием участвовали в веселых играх 
и конкурсах: рисовали, состязались в ку-
линарном мастерстве.

ПРЕДСЕДАТЕЛИ местных отделений 
в Канаше и Канашском районе Надежда 
Каргина, Наталия Васильева вместе с де-
путатами городского Собрания от партии 
Маргаритой Даниловой, Валентиной Ки-
рилловой и Игорем Гурьевым устроили для 
детей праздник «Пусть всегда будет мир!»
В микрорайоне «Восточный» детские со-

стязания и всевозможные забавы устроила 
активный член партии Наталия Прокопье-
ва, ей помогала партийный активист Зоя 
Забавина.

В МАРИИНСКОМ ПОСАДЕ члены и сто-
ронники партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ участвовали в подготов-
ке Дня защиты детей, оформляли сцену.

В ШУМЕРЛЕ мо-
лодежная секция 
местного отделе-
ния партии, его 
председатель Вя-
чеслав Камышев 
и депутат город-
ского Собрания от 
партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Денис 
Попков посетили 
многодетные и 
малоимущие се-
мьи. Они поздра-
вили детишек с 
праздником и 
вручили им слад-
кие подарки.

В КРАСНЫХ ЧЕТАЯХ праздничные мероприя-
тия прошли при инициативе депутата сельского 
поселения от партии Федора Горбушкина.
Прошел конкурс рисунков на асфальте. Всех 

участников наградили призами. Старшие школь-
ники соревновались в волейболе. Их также ожи-
дали призы.

В ИБРЕСЯХ было очень весело. Никто 
не ушел без награды.

Станислава Николае-
вича в районе знают хоро-
шо. Военный пенсионер, за 
плечами 34 года выслуги, 
кандидат технических наук, 

доцент, полковник в отстав-
ке. Высокий уровень про-
фессионального мастерства 
позволил ему снискать за-
служенное уважение насе-

ления. Только в 2021 году 
на территории сельского 
поселения при активной 
деятельности Станисла-
ва Афанасьева реализо-
вано шесть проектов на 
основе инициативного 
бюджетирования в рам-
ках государственной 
программы «Комплекс-
ное развитие сельских 
территорий». Кипит рабо-
та в избирательном окру-
ге и в этом году.

ДЕПУТАТ Госсовета Чувашии, возглав-
ляющий местное отделение партии в Но-
вочебоксарске, Сергей Семенов и депу-
тат НГСД Юрий Беднов пришли в гости 
к юным жильцам домов 17, 19 на улице 
Винокурова и домов 16, 22 на Солнечной. 
При поддержке местных активистов они 
провели для ребят турнир по волейбо-
лу, другие спортивные игры и конкурсы. 
Всем призерам депутаты вручили по-
дарки.

Он наградил почетными 
грамотами учителей и сотруд-
ников учебного заведения за 
добросовестный труд и вклад в 
обучение детей. Большим сюр-
призом для него стала встреч-
ная награда – благодарность от 
администрации школы.

Для детей 
Новочебоксарска

ПРАЗДНИК
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Оскорбление в чате 
обошлось в пять тысяч

В Чувашии откроют 
вытрезвители 

Мошенники, 
получившие более 120 
миллионов, довольны 

Прокуратура Ленинского района Чебоксар 
провела проверку по заявлению чебоксарца 
о публичном оскорблении в популярном 
мессенджере.

В Чебоксарах, Новочебоксарске, Канаше, 
Шумерле и Алатыре планируется создать 
вытрезвители. Полномочия возлагаются на 
органы местного самоуправления.

Такую сумму жители Чебоксар перечислили 
с начала года лицам, промышляющим 
мошенничеством.

НАКАЗАНИЕ 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

ЭКОНОМИКА

«Валдай» отправился в плавание

Ельниковская роща вошла 
в Ассоциацию парков России

ВОДНЫЙ ТРАНСПОРТ

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Инвестиции выросли Инвестиции выросли 
По предварительным данным Чувашстата, в первом квартале 2022 
года инвестиции в основной капитал Чувашии за счет всех источников 
финансирования составили 10 млрд 966 млн руб. Это на 15,3% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года.

Первого июня «Валдай 45 Р», названный в честь кораблестроителя 
Алексея Крылова, принял на борт первых пассажиров. Они отправились 
из Чебоксар в Казань. Первыми почетными пассажирами стали ветераны 
Чебоксарского речного порта.

Ассоциация парков России — некоммерческая корпоративная 
организация «Ассоциация по развитию городских парков и общественных 
пространств». Это единственная ассоциация на территории Москвы, 
регионов РФ и стран СНГ, эксперты и члены которой имеют практический 
опыт эксплуатации и управления крупнейшими парками.

Наибольшая доля затрат приходилась на здания, сооружения и улучшение зе-
мель (4,596 млрд руб.); жилые здания и помещения (3,475 млрд); машины и обору-
дование (2,468 млрд); объекты интеллектуальной собственности (331,5 млн).
Из общего объема инвестиций в основной капитал 6,769 млрд руб. (61,7%) при-

ходилось на долю организаций, не относящихся к субъектам малого предприни-
мательства.

Загрузка на первом 
рейсе составила 37 пас-
сажиров из 45 возмож-
ных. Представители Че-

боксарского речного 
порта отмечают, что такая 
загрузка свидетельству-
ет об интересе к пере-

возкам. В первый день 
продажи билетов на бли-
жайшие субботу и вос-
кресенье практически 
все места были выкупле-
ны.
Вслед за регуляр-

ными пассажирскими 
перевозками «Чебокса-
ры – Казань» откроются 
маршруты еще по че-
тырем направлениям: 
Чебоксары – Козьмоде-
мьянск – Макарьевский 
монастырь; Чебоксары – 
Юрино; Чебоксары – Ниж-
ний Новгород; Чебокса-
ры – Мариинский Посад 
– Свияжск. 

Договоренности о 
вступлении в Ассоци-
ацию были достигнуты 
в апреле на междуна-
родной выставке-конфе-
ренции ParkSeason Expo, 
которую посетили пред-
ставители администра-
ции Новочебоксарска и 

АУ «Ельниковская роща». 
«Нам была необходима 

площадка практиков для 
обмена опытом. Теперь 
мы сможем делиться зна-
ниями и делать любимые 
места отдыха горожан 
комфортнее с помощью 
практического опыта экс-

плуатации и управления 
крупнейших парков Рос-
сии», – сказал директор 
АУ «Ельниковская роща» 
Валерий Андреев. 
Членство в Ассоциа-

ции дает возможность 
участвовать в междуна-
родных форумах и конфе-
ренциях, сотрудничать с 
российскими и зарубеж-
ными союзами и ассоци-
ациями, иметь ресурс для 
обучения сотрудников 
парка, проводить темати-
ческие семинары и при-
влекать рекламодателей 
и спонсоров.
В состав Ассоциации 

парков России входят 
более 300 парков, садов, 
скверов, музеев-заповед-
ников и иных обществен-
ных пространств, а также 
профильных универси-
тетов, городских админи-
страций и бизнес-струк-
тур. 

В марте 2022 года жиль-
цы дома, расположенного на 
территории Ленинского рай-
она, обсуждали в общем чате 
насущную тему оказания жи-
лищно-коммунальных услуг. 
Возник спор, и один из жиль-
цов публично, а потом в лич-
ной переписке высказал в 
адрес другого оскорбитель-
ные слова в неприличной 
форме, что подтверждено 
проведенной лингвистиче-
ской экспертизой.

В отношении 45-лет-
него жителя Чебоксар 
прокуратура Ленинского 
района возбудила дело 
об административном 
правонарушении (ч. 2 
ст. 5.61 КоАП РФ – публич-
ное оскорбление).
Постановлением суда 

виновный оштрафован на 
5 тысяч рублей.

Судебное постановле-
ние пока не вступило в за-
конную силу.

Минздрав будет законодательно определен как орган, 
уполномоченный заниматься организацией оказания 
помощи лицам, находящимся в состоянии алкогольного, 
наркотического или иного токсического опьянения. 
На реализацию проекта закона для организации 

пяти вытрезвителей первоначально потребуется всего 
40 451,5 тыс. руб., затем по 37 181,5 тыс. руб. в год.

7 июня в отдел поли-
ции № 1 УМВД России по 
городу Чебоксары обра-
тилась 32-летняя мест-
ная жительница, ставшая 
очередной жертвой дис-
танционных мошенников. 
Женщина рассказала, что 
ей позвонил мужчина, 
представился сотрудни-
ком банка и сообщил, что 
кто-то пытается сменить 
номер телефона, привя-
занный к ее онлайн-каби-
нету. Обращаться лично 
в банк ей запретили, ска-
зав, что к совершаемому 
преступлению, возмож-
но, причастны сами со-
трудники финансового 
учреждения, и предло-
жили обезопасить свои 
сбережения, выполнив 
полученные по телефону 
указания. Дама поверила 
и перевела со своей кре-
дитной карты 407 тысяч 
рублей на «резервные» 
счета. Когда ей сообщи-
ли, что попытка похитить 
ее деньги продолжается, 
она догадалась, что стала 
жертвой обмана.
Возбуждено уголовное 

дело.

С начала года на всем 
известные уловки мошен-
ников попались более 
600 жителей Чебоксар, в 
итоге они лишились бо-
лее 120 миллионов руб-
лей. Злоумышленники 
продолжают звонить 
под видом сотрудников 
банка, предлагают инве-
стировать сбережения, 
обманывают при покуп-
ке или продаже товаров 
через интернет. Чтобы не 
стать жертвой аферистов, 
достаточно помнить два 
простых правила: не пе-
реводить деньги незна-
комцам и никому не со-
общать реквизиты своих 
банковских карт.
Полицейские пред-

упреждают горожан, что 
сотрудники банка никогда 
не просят перевести день-
ги на какие-либо «резерв-
ные» или «безопасные» 
счета. Их просто-напросто 
не существует! При воз-
никновении сомнений с 
обслуживанием банков-
ских счетов следует пре-
кратить разговор с лицом, 
сообщившим об этом, и 
обратиться в банк лично.
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Чиновники пишут, садоводы ждутЧиновники пишут, садоводы ждут

Вся страна – Вся страна – 
в вышитых узорах в вышитых узорах 

Все прошлое лето де-
путат ездил по садовод-
ческим товариществам и 
выяснял, в каком состоя-
нии они находятся и что 
нужно сделать для помо-
щи садоводам.
В течение года Моляков 

напоминал об обещани-
ях выделить средства на 
ремонт подъездных путей 
к СНТ и обеспечении их 
электроэнергией и водой. 
Однако Минфин запраши-
ваемые Минсельхозом 10 
миллионов «зажал».
И вот спустя год депу-

тат попросил ответить, что 
же все-таки сделано или 
не сделано. Ответ на за-
прос из республиканско-
го Минсельхоза немного 
удивил: у министерства 
получился некий собира-
тельный образ отноше-
ния чиновников к насущ-
ной проблеме жителей 
Чувашии. Речь в нем идет 
об исполнении перечня 

поручений, сформиро-
ванного по итогам про-
веденного 15 апреля этого 
года круглого стола.
Что ответили Моляко-

ву?
Рабочие группы по во-

просам ведения садовод-
ства и огородничества 
созданы при Минпром-
энерго и Минприроды, 
сообщает Минсельхоз, со-
бравший информацию по 
пунктам перечня.
Во втором пункте речь 

идет о проекте поста-
новления правительства 
республики об утверж-
дении правил предостав-
ления субсидий из респу-
бликанского бюджета на 
возмещение СНТ части 
затрат на развитие инже-
нерной инфраструктуры 
– он доработан с учетом 
предложений круглого 
стола.
По третьему пункту – о 

строительстве подъезд-

ных путей – сведений от 
Минтранса не поступало.
На территориях Ала-

тырского, Марпосадского 
и Чебоксарского районов 
созданы рабочие груп-
пы и даже проведены их 
организационные засе-
дания. Информация об 
обеспечении СНТ мусор-
ными контейнерами не 
представлена. Нет ее и об 
уборке территорий, и о 
борьбе с борщевиком. 
В Алатырском районе 

СНТ не функционируют, 
говорится в ответе, оттого 
и необходимости в кон-
тейнерах и вывозе мусора 
не имеется. В Шумерле 
нет надобности в созда-
нии самой рабочей груп-
пы, поскольку нет обра-
щений садоводов.
Пятый пункт переч-

ня – о ремонте дороги на 
ул. Урожайной, это на Ча-
паевском поселке в Че-
боксарах. Там требуется 

полная замена асфаль-
тобетонного покрытия. В 
2022 году финансирова-
ние работ не предусмо-
трено, вопрос будет рас-
смотрен при составлении 
плана работ на 2023 год. 
Однако «ежегодно про-
водятся мероприятия по 
профилированию проез-
жей части с добавлением 
асфальтной крошки», что 
«предполагается» сделать 
и в этом году.

«Перечень проблем-
ных вопросов …сформи-
рован и представлен в 
рабочие группы. Инфор-
мацию о применении 
тарифов на электроэ-
нергию в 2022 году пла-
нируется доводить до 
СНТ на рабочих встречах 
с садоводами согласно 
графику выезда в СНТ». В 
общем, небогато.
А садоводы надеются 

и верят. И ждут не только 
информации о тарифах на 
электроэнергию, но и 
ответов на разные во-
просы. Например, по-
чему в некоторых СНТ 
за подключение к элек-
тричеству берут сума-
сшедшие деньги. Ждут, 
когда власть проявит 
серьезную заинтересо-
ванность и продемон-
стрирует искреннее (а 
не для галочки!) жела-

ние изменить жизнь садо-
водов к лучшему.

***
Почему же в прошлом 

году единоросская власть 
показывала желание де-
ятельно участвовать в 
поддержке садоводов и 
огородников? Потому что 
были выборы в Госдуму 
РФ и Госсовет Чувашии. В 
этом году тоже будут вы-
боры, но не масштабные – 
муниципальные и только 
в тех округах, которых кос-
нулась административная 
реформа. Вот и нет даже 
показного рвения.
Однако работа депу-

тата Игоря Молякова от 
выборов не зависит, он 
делает ее одинаково доб-
росовестно независимо 
от каких-либо политиче-
ских обстоятельств. И, 
безусловно, продолжит 
активно теребить чинов-
ников для достижения 
результата.

ОТВЕТ ДЕПУТАТУ

АКЦИЯ

Рабочие группы 
по вопросам 
ведения 
садоводства и 
огородничества 
созданы при 
Минпромэнерго 
и Минприроды.

Вышитые вручную фраг-
менты – традиционные на-
родные орнаменты – по-
вторяют географические 
очертания регионов стра-
ны.
Идея создать такое по-

лотно появилась в Чувашии 
и получила поддержку во 
всей стране.

– Вышитая карта стала 
яркой, оригинальной и не-
обычной из всех когда-либо 
созданных контурных карт 
страны. Возможно, она до-
стойна представления в 
книге рекордов России. И 
такую заявку мы сделаем, – 
сказал на презентации гла-
ва Чувашии Олег Николаев.

– Прежде всего хочу от-
метить заслугу Олега Алек-
сеевича Николаева, – заявил 
после презентации депутат 
Госдумы Анатолий Аксаков. 
– Именно благодаря его ини-
циативе и настойчивости 
появилась такая уникальная 
карта России, которой нет 
равных в мире. Действитель-
но, единой нитью удалось 
сшить всю страну.  

15 июня вышитая карта 
России будет представлена 

на Петербургском между-
народном экономическом 
форуме в Санкт-Петербурге, 
затем полотно отправится в 
турне по всем федеральным 
округам страны. С июля по 1 
декабря карта будет пока-
зана в регионах России, а 12 
декабря ее презентация за-
планирована в московском 
государственном академи-
ческом театре «Русская пес-
ня» под руководством На-
дежды Бабкиной.
Напомним, с инициа-

тивой проведения акции 
«Вышитая карта России» 
выступило правительство 
Чувашии. Акция началась в 
январе 2022 года, когда из 
республики во все регионы 
страны были отправлены 
посылки с лекалами и спе-
циальной тканью. Весной 
готовые вышитые фрагмен-
ты карты вернулись в Чува-
шию, затем мастерицы мест-
ной фабрики «Паха тере» 
соединили их в единое по-
лотно. Акция вошла в план 
основных мероприятий по 
подготовке и проведению 
Года культурного наследия 
народов России.

Проблемами садоводческих некоммерческих товариществ (СНТ) 
в региональном отделении партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
занимаются уже лет десять. Решить их удавалось в основном лишь точечно. 
И вот год назад депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков, изучивший 
как ситуацию в республике, так и опыт других регионов, пытался добиться 
системного решения проблем садоводов и огородников. Год назад 
этой насущной теме была посвящена встреча депутата с министром 
экономического развития Чувашии Дмитрием Красновым. Встреча 
прошла успешно, разговор с министром получился конструктивным, 
Игоря Молякова окрылило участливое отношение чиновника и его 
обнадеживающие намерения.

В Чебоксарах 
представлена 
вышитая карта 
России.
Это уникальное 
полотно размером 
3 м на 6,7 м вручную 
вышивали более 
200 мастеров из 
разных регионов 
страны, в единое 
целое фрагменты 
собрали на 
фабрике 
художественных 
промыслов «Паха 
тере». 10 июня она 
была представлена 
в Чувашской 
государственной 
филармонии. Карту 
презентовала 
народная 
артистка России 
Надежда Бабкина, 
выступавшая в 
Чувашии вместе 
с ансамблем 
«Русская песня» 
в программе 
Всероссийского 
фестиваля-
марафона «Песни 
России».


